

جمع وإعداد: أمال عيسى الفاضل

(الناشر: دار جامعة الخرطوم للطباعة والنشر ما لم يبين غير ذلك)

أولاً: سلسلة المكتبة السودانية Sudanese Library Series

- ١- طبقات ود ضيف الله، يوسف فضل حسن، ١٩٧١.
- ٢- قاموس اللهجة العامية، عون الشريف قاسم، ١٩٧٢.
- ٣- دراسات في البيئة السودانية، حسن مصطفى حسن، ١٩٧٨.
- ٤- دول حوض النيل بين الاستمرارية والتغيير (أوراق مختارة)، محمد عمر بشير (تحرير)، ١٩٨٢.
- ٥- علاقات السودان الخارجية، مدني محمد أحمد وحامد عثمان أحمد (تحرير)، ١٩٩١.
- ٦- الحركة الوطنية في السودان: ثورة ١٩٢٤، محاسن عبدالقادر حاج الصافي (تحرير)، ١٩٩٢.
- ٧- المقاطعة العربية الإسرائيلية، جعفر طه حمزة، (ب ت).

8- *Sudan in Africa*, Yusuf Fadl Hasan (ed.), 1981.

9- *Studies on Ancient Languages of the Sudan*, Abdelqadir Mahmoud (ed.), 1974.

10- *Directions in Sudanese Linguistics and Folklore*, Sayyid H. Hurreiz & Herman Bell (eds.), 1975.

11- *The Arabs and the Sudan* (3rd ed.), Yusuf Fadl Hasan, 1973.

12- *Maiwurino of the Blue Nile: Study of an Oral Biography*, Ahmed Abd al-Rahim Nasr, 1980.

13- *African Studies in Africa*, Ahmed, A. A. Nasr & Mahasin A. Haj al-Safi, 1981.

- 14- *The Central Bilad Al Sudan: Tradition & Adaptation*, Yusuf Fadl Hasan and Paul Doornbos (eds.), Tamaddon Ltd., Khartoum (n.d.).
- 15- *The Nile Valley Countries* (2 volumes in English), Mohamed Omer Beshir (ed.), 1984.
- 16- *Early Sudanese Nationalism 1919-1925*, Hasan Abdin, 1985.
- 17- *North-South Relations in the Sudan, since Addis Ababa Agreement*, Mom K.N. Arou and B. Yongo Bure, 1988.
- 18- *Folklore and Development in the Sudan*, Ahmed A. Nasr 1985.
- 19- *The Nationalist Movement in the Sudan*, Mahasin Abdel Gadir Haj Al-Safi, 1989.
- 20- *Ethnicity Conflict and National Integration in the Sudan*, Sayyid H. Hurreiz and El Fatih A. Abdel Salam, 1989.

ثانياً: الدراسات غير الدورية

- ١- الزخارف المعمارية وتطورها في منطقة وادي حلفا، احمد محمد علي الحاكم، ١٩٦٨.
- ٢- الفونج والأرض وثائق تمليك، محمد إبراهيم أبوسليم (تحقيق)، (ب ت).
- ٣- الصراع بين المهدي والعلماء، عبد الله علي إبراهيم، ١٩٦٨.
- ٤- كتب المطالعة في المدارس الأولية في السودان، موفق الحمداني وعون الشريف قاسم، ١٩٦٩.
- ٥- الأرض في المهديّة، محمد إبراهيم أبوسليم، ١٩٧٠.
- ٦- أضواء على حضارة كرمة، محمد سعيد محمد سالم، ١٩٧٠.
- ٧- نبذة ومروي في بلاد كوش، عثمان عبد الله السمحوني، ١٩٧٠.
- ٨- الطراز المنقوش ببشرى قتل يوحنا ملك الحبوش، محمد إبراهيم أبوسليم ومحمد سعيد القدال (تحقيق)، ١٩٧٠.
- ٩- قرية كترانج وأثرها العلمي في السودان، عز الدين الأمين، ١٩٧٥.
- ١٠- الفور والأرض وثائق تمليك، محمد إبراهيم أبوسليم، ١٩٧٥.
- ١١- طبقات ود ضيف الله: الذيل والتكملة، يوسف فضل حسن ومحمد إبراهيم أبوسليم (تحقيق وتقديم)، ١٩٨٢.

- ١٢- أسطورتان مصريتان قديمتان: الشكل والمضمون، احمد عبد الرحيم نصر، ترجمة محمد عبدالله العجيمي، ١٩٨١.
- ١٣- حركة الأخوان المسلمين في السودان، حسن مكي محمد أحمد، ١٩٨٢.
- ١٤- الأغوات: دراسة تاريخية مقارنة لأغوات المسجد الحرام بمكة المكرمة والمسجد النبوي بالمدينة المنورة، أحمد عبد الرحيم نصر، ١٩٨٦.
- ١٥- رحلة محمد علي باشا إلى السودان (١٨٣٨-١٨٣٦)، حسن محمد إبراهيم، (ب ت).

16- *Lord Rosebery and the British Policy in the Sudan: 1895-1898*, Mahasin Abdelgadir Haj al-Safi, 1979.

17- *Some Aspects of the Writing of History in the Modern Sudan*, Yusuf Fadl Hasan, 1978.

18- *Three Sudanese Battles*, P. Clark, 1978.

19- *Sudan Defense Force: Origin and Role 1924-1955*, Ahmed al-Awad, 1984.

20- *The Emergence and Development of the Leftist Movement in the Sudan During the 1930's and 1940's*, Mohamed Nuri El Amin, 1985.

21- *Studies in African Applied Folklore*, Sayyid H. Hurreiz, 1986.

Third: African and Asian Studies Seminar

1- *The Khashm el-Girba Scheme, 1964/65-67: An Economic Overview*, R.F. Wynn, (n.d).

2- *The Nigerian Approach to Politics*, Oluwadre Aguda, 1967.

3- *Communist Activities in the Middle East between 1919 and 1927 with Special Reference to Egypt and the Sudan*, Gaafar Muhammad Ali Bakheit, 1968 (second ed., 1975).

4- *The Study of Bedauye Language: The Present Position and Prospects*, B.W. Andrezejewshi, 1968.

5- *Linguistic Diversity and Language Planning in the Sudan*, Sayyid H. Hurreiz, 1968.

6- *Anglo-Saxon Teutonic Image of the People of the Sudan, 1772-1881*, Abbas Ibrahim Muhammad Ali, 1969.

7- *The Penetration of Islam into Nigeria*, Ismail A.B. Balogun, 1969.

8- *States and State Formation in Eastern Sudan*, Rex O'Fhey, 1970.

- 9- *Some Aspects of Bilingualism in University Education*, M. Macmillan, 1971.
- 10- *Lower Order Planning Units for Rural Development in the Sudan*, Mohamed Osman al Sammani, 1971.
- 11- *Law and Anthropology in the Sudan: An Analysis of Homicide Cases in the Sudan*, Carolyn F. Lobban, 1972.
- 12- *Economic Adaptation in Khashm el-Girba: A Study of Settlement Problems in the Sudan*, Gunnar Sorbo, 1972.
- 13- *The Nature of the Rainfall over the Sudan and the Potentialities for its Artificial Modification*, Mahdi Amin el-Tom, 1973.
- 14- *The Place of Sudanese Arabic: A Study in Comparative Arabic Dialectology*, W.J. Crewe, 1973.
- 15- *Nubians: A Study in Ethnic Identity*, Sandra Hale, 1973.
- 16- *Some Sociological Implications of the Administration of the Gezira Scheme*, A.S. Barnet, 1973.
- 17- *Social Science Research in Relation to the Khashm el-Girba Scheme in the Sudan: A Preliminary Critical View*, Hussein M. Fahim, 1973.
- 18- *Problems of Typology in the Classification of the Non-Bantu Languages of Northern Africa*, A.N. Tucker, 1975.
- 19- *The Phonological Features of the Ingessana Language*, W.J. Crewe, 1975.
- 20- *The Settler-Colonial Phenomenon in Africa and the Middle East: The Passing of an Era?* R.P. Stevens, (n.d.).
- 21- *Language Survey Questionnaire Manual*, Herman Bell, 1976.
- 22- *Tanzania's Language Policy and Kiswahili's Historical Background*, Yared M. Kihore, 1976.
- 23- *Conflict and Identity: The Cultural Poetics of Contemporary Sudanese Poetry*, Muhammad Abdul Hai, 1976.
- 24- *British Images of the Arabs*, D. Hopwood, 1980.
- 25- *Essays on Arab Politics and Economics*, Owen, Roger, 1982.
- 26- *Oral Evidence and its Potential: The Example of the Tanzanian Kerehe*, Gerald W. Hartwig, 1979.
- 27- *Weizaman and Smuts: A study in Zionist-South African Cooperation*, R.P. Stevens, (n.d.).

- ٢٨- الفعالية الإدارية وحركة التغيير في السودان، جعفر محمد علي بخيت، ١٩٦٩.
- ٢٩- محاولة لكتابة المصحف برواية ابن عمر الدوري، يوسف الخليفة أبوبكر، ١٩٧٢.
- ٣٠- النزاع العربي الإسرائيلي الفلسطيني عربياً ودولياً، هشام شرابي، ١٩٧٥.
- ٣١- قراءة جديدة لوقائع العلاقات بين حركتي التحرر الوطني العربية والإفريقية، محمد حلمي شعراوي، (ب ت).

رابعاً: سلسلة دراسات في التراث السوداني

- ١- الشيخ إبراهيم التليب (حياته وشعره)، إعداد: الشيخ الطيب بابكر، ١٩٦٧.
- ٢- ديوان التليب، إعداد: الشيخ الطيب بابكر، ١٩٦٧.
- ٣- من أدب الرباطاب الشعبي، إعداد: عبد الله علي إبراهيم، ١٩٦٨.
- ٤- إبراهيم الفراش، إعداد: محمد علي الفراش، ١٩٦٩.
- ٥- من مسابير الشكرية، إعداد: سيد حامد حريز، ١٩٦٩.
- ٦- تاريخ العبدلاب، إعداد: أحمد عبد الرحيم نصر، ١٩٦٩.
- ٧- التراث الشعبي لقبيلة المناصير، إعداد: الطيب محمد الطيب وآخرون، ١٩٦٩.
- ٨- التراث الشعبي لقبيلة المسبعات، إعداد: آدم الزين محمد، ١٩٧٠.
- ٩- من شعراء الفادنية، إعداد: الشيخ عبد الله عبد القادر، (ب ت).
- ١٠- من أشعار الحارذلو الطاهر، إعداد: عبد الكريم السيد، ١٩٧٠.
- ١١- التراث الشعبي لقبيلة الحمران، إعداد: الطيب محمد الطيب، ١٩٧٠.
- ١٢- اللواء الأبيض: تاريخ "ثورة ١٩٢٤"، إعداد: عبد الكريم السيد، ١٩٧٠.
- ١٣- تاريخ الإسلام وحياة العرب في إمبراطورية كانم، إعداد: إبراهيم صالح بن يوسف، ١٩٧٠.
- ١٤- ملامح من تراث حمر الشعبي، إعداد: محمد أحمد إبراهيم، ١٩٧١.
- ١٥- من تراث البجا الشعبي، إعداد: محمد أدروب أوهاج، ١٩٧١.
- ١٦- من التراث الشعبي لقبيلة البطاحين، إعداد: الطيب محمد الطيب، ١٩٧١.

- ١٧- عبد القادر ود شوراني: الشاعر الشعبي، إعداد: النيل عبد القادر أبو قرون، ١٩٧٢.
- ١٨- ديوان حاج الماحي، إعداد: عمر الحسين، ١٩٧٢.
- ١٩- أبطال تاريخ السودان، إعداد: محمد إبراهيم أبو سليم، (ب ت).
- ٢٠- حياة وتراث النوبة: السكوت، إعداد: سيد محمد عبد الله، ١٩٧٤.
- ٢١- التراث الشعبي لقبيلة الرشايدة، إعداد: عبد الله أحمد الحسن، ١٩٧٤.
- ٢٢- ديوان الشعر الصوفي: ود نفيسة، إعداد: عبد الله الشيخ البشير، ١٩٧٦.
- ٢٣- التراث الشعبي لقبيلة القريات، إعداد: فرح عيسى محمد، ١٩٧٦.
- ٢٤- اقرأ باللغة النوبية، إعداد: محمد متولي بدر، (ب ت).
- ٢٥- التراث الشعبي لقبيلة الفور، إعداد: موسى آدم عبد الله وعبد الله آدم خاطر، ١٩٧٧.
- ٢٦- حكم وأمثال النوبة، إعداد: محمد متولي بدر، ١٩٧٨.
- ٢٧- الكجور، إعداد: محمد هارون كافي، ١٩٧٨.
- ٢٨- التراث الشعبي لقبيلة المرغوماب، إعداد: عمر عبد الرحيم كبوش، ١٩٨٠.
- ٢٩- التراث الشعبي لقبيلة التعايشة، إعداد: فرح عيسى محمد، ١٩٨٢.
- ٣٠- بيبولوجيا الفولكلور، إعداد: الطيب علي، مراجعة الرضية آدم، ١٩٨٢.
- ٣١- موسيقى البرتا التقليدية، إعداد: علي إبراهيم الضو، ١٩٨٣.
- ٣٢- ديوان ود جماع، إعداد: فرح عيسى محمد، ١٩٨٤.
- ٣٣- جامع نسب الجعليين: السور الحصين، تحقيق: عبد الله علي إبراهيم، (ب ت).
- ٣٤- الآلات الموسيقية التقليدية، إعداد: علي إبراهيم الضو وآخرون، ١٩٨٥.
- ٣٥- تراث المسيرية الزرق، إعداد: عيسى أحمد عيسى، ١٩٩٠.
- ٣٦- الأمثال السودانية ج. (٢)، إعداد: صلاح عمر الصادق، ١٩٩٥.
- ٣٧- ديوان البكري المادح، إعداد: أحمد خليل الحاج، ١٩٩٨.
- ٣٨- الأمثال السودانية ج. (٣)، إعداد: صلاح عمر الصادق، ٢٠٠٢.

٣٩- التراث الشعبي لقبيلة الشلك، إعداد: جيمس الالا دينق، ٢٠٠٥.

مخطوطات:

- ١- تراث المحس الشعبي، إعداد: محمد عبد الله علي.
- ٢- ملامح من تراث الجموعية الشعبي، إعداد: عبد المجيد أحمد عبد الرحمن.
- ٣- من أدب الجعليين الشعبي، إعداد: الصادق محمد سليمان.
- ٤- تراث المجانين الشعبي، إعداد: عوض علي عثمان.
- ٥- التراث الشعبي لقبيلة التنجر، إعداد: أنور بابكر.

Fifth: Linguistic Monograph Series

- 1- *A Grammar of the Fur Language*, A.C. Beaton, 1968.
- 2- *The Verbal System in a Dialect of Nubian*, Abd al-Rahman Ayoub, 1968.
- 3- *Bagirmi Grammar*, R.C. Stevenson, 1969.
- 4- *Uduk - English Dictionary*, M. Beam and A.E. Cridland, 1970.
- 5- *Place Names in the Belly of Stones*, Herman Bell, 1990.
- 6- *The Murle Language, Grammar and Dictionary*, R.E. Lyth, 1971.
- 7- *The Moro Languages, Grammar and Dictionary*, Mr. and Mrs. K. Black 1971.
- 8- *Dinka Orthography*, A.N. Tucker, 1978.
- 9- *Zande - English Dictionary*, Rev. Cannon and Mrs E.C. Gore, (n.d.).

Sixth: Language Survey of the Sudan

Samples of Locality Series:

- | | | |
|-----|--|--------------------------------|
| 1- | Southern Kordofan, The Nuba Mountains, | Masakin, 1978. |
| 2- | “ “ “ “ | Krongo, 1978. |
| 3- | “ “ “ “ | Habila, Kadaru, 1978. |
| 4- | “ “ “ “ | Eliri, 1978. |
| 5- | “ “ “ “ | Kudr, Angarko, 1978. |
| 6- | “ “ “ “ | Umm Dorein, Murta, 1979. |
| 7- | “ “ “ “ | Dair Sidra, Farla, 1979. |
| 8- | “ “ “ “ | Lagawa, 1979. |
| 9- | “ “ “ “ | Lagawa, 1979. |
| 10- | “ “ “ “ | Liguri, Tesei Umm-Danab, 1979. |

11-	“	“	“	“	Al-Abbasiya, Tegali, 1979.
12-	“	“	“	“	Nyimang, 1979.
13-	“	“	“	“	Keiga, Dabri 1979.
14-	“	“	“	“	Keiga, 1979.
15-	“	“	“	“	Al-Goz, 1979.
16-	“	“	“	“	Dair: Sidra, Kundu Kur, 1979.
17-	“	“	“	“	Delmis, Abri, 1979.
18-	“	“	“	“	Al-Goz, 1979.
19-	“	“	“	“	Faid Umm Abdallah, Umm Barumbita, 1979.
20-	“	“	“	“	Shuai, Otoro, 1979.
21-	“	“	“	“	Walis, Julud, Temein 1979.
22-	“	“	“	“	Dair: Al-Ain, 1979.
23-	“	“	“	“	Nyimang, 1979.
24-	“	“	“	“	Wali, Julud, 1979.
25-	“	“	“	“	Shukrl, Umm Haitan, 1979.
26-	“	“	“	“	Nyimang, 1979.
27-	“	“	“	“	Nyimang, 1979.
28-	“	“	“	“	Tukma, 1979.
29-	“	“	“	“	Miri, 1979.

Seventh: Language Survey Series

- 1- *Language Survey Studies*, Ushari Ahmed Mahmoud and Sara Yousif Ismail, 1978.
- 2- *The Language Situation in Heiben*, Sara Yousif Ismail, 1978.
- 3- *The Use of Arabic in the Korongo Jebels and at Tabanya*, Eileen Kilpatrick, (n.d.).
- 4- *The Nuba Mountains: A Preliminary Analysis*, Herman Bell, (n.d.).
- 5- *Language Survey Tabulation Manual*, Herman Bell, 1978.

Eighth: Funj Project Series

- 1- *Eastern South Funj Area: a Geographic Survey*, Galal al-Din al-Tayyib, 1970.

Ninth: Suakin Project Series

- 1- *The Twentieth Century Decline of Suakin*, R.D. Roden, 1970.

2- *Fauna of the Red Sea*, C. Amirthalingam, 1970.

Tenth: Salamabi Prizes Competition Series

1- *Native Medicine in the Sudan: Sources, Concepts and Methods*, Ahmed al-Safi, 1970.

2- *Kadugli Language and Language Usage*, Abdallah Ibrahim Abdallah, 1973.

Eleventh: TRAMA Publications

1- *A Video Catalogue of Traditional Music in the Sudan*, Medani Mohamed Ahmed, Al-Haram Factory, Khartoum, 1999.

2- *Traditional Music Archives Index*, Farah Eisa Mohamed, Ali al-Daw and Ahmed Moh. Osman, Al-Haram Factory, Khartoum, 1995.

٣- العمل الميداني والحفظ لدارسي موسيقى السلالات، فرح عيسى محمد دليل التوثيق (ترجمة بتصرف)، ١٩٩٨.

٤- فهرس الصور الفتوغرافية، فرح عيسى محمد، ١٩٩٨.

٥- علم موسيقى الشعوب: نماذج تطبيقية من السودان، علي الضو وفرح عيسى محمد، ٢٠٠٤.

٦- بيبليوغرافيا الموسيقى السودانية في الكتب والدوريات، علي الضو (جمع وإعداد).

ثاني عشر: دوريات

١- مجلة الدراسات العربية الإفريقية ١٩٨٧، ١٩٩١، ١٩٩٣.

٢- مجلة الفولكلور السوداني، المجلد الأول السنة الأولى، ١٩٨٣، السنة الثانية، ١٩٨٧.

3- *Sudan Notes & Records* (housed by IAAS since 1918).

4- *Bulletin of Sudanese Studies* (bi-annual, (in Arabic).

Thirteenth: Miscellaneous

- 1- *Theses on the Sudan by Sudanese*, Maymouna M. Hamza (ed.), 1966.
- 2- *Terramedia: Themes in Afro-Arab Relations*, Mohd. Omer Beshir, 1982.
- 3- *Southern Sudan: Selected Bibliography*, Amal Eisa El Fadil, Y.H. Wawa, and Fatma Sahaby, 1988.
- 4- *List of Approved Dissertations 1973-86: With annotation*, Y.H. Wawa, and Amal Eisa El Fadil, 1987.
- 5- *Bibliography on Sudan International Relations*, Y.H. Wawa, and Amal Eisa El Fadil, 1991.

٦- دور الفولكلور في السلام والتنمية، فرح عيسى محمد ويوسف حسن مدني (تحرير)،
٢٠٠٤.